

EL INDEPENDIENTE

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIÉRCOLES 1º DE ABRIL DE 1908

NÚMERO 247

LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA". Estos rápidos vapores, con todas las calidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60 en oro americano
y regreso..... \$ 110 00

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que pasan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50 00 oro americano
y regreso..... \$ 80 00

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José o Limón tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó en Limón.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

ROBERT HERMANOS

Ropa hecha, Novedades y Taller de Sastrería

VA ESTA LLEGANDO PARA SEMANA SANTA: en ROPA, el surtido nuevo, muy variado y barato, como siempre. NOVEDADES en camisas, corbatas, bastones, perfumería finísima, pañuelos de lino, etc., etc.

CASIMIRES de los estilos más modernos.

Todo nuevo, bueno y más barato
que en cualquiera otra casa

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para usos generales un selecto surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas.
Para precios y condiciones entenderse con el Ing. geniero don

Lesmes Jiménez

Cerveza Negra Marca ESTRELLA

BEST STOUT PORTER



LAGER BIER

CERVECERIA RICHMOND

La única fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al esmero de su fabricación y ser hechas nada más que de LÓPULO y MALTA, nada de gelatina, ni otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso aparatos recién importados y los últimos procedimientos.

Vendo azúcar

de Grecia y de Aragón

Oficina en San José, 50 varas al Este del Banco Anglo.—Teléfono número 131, apartado 493. Oficina en Limón, frente al Ferrocarril, contigua al Banco Comercial.

GUILLERMO NIEHAUS

¿Conoce Ud. la

“TRICOFERINA”?

La TRICOFERINA es una combinación científica que ha lanzado al público el profesor *W. W. Webster* de *New York*.

Después de maduros estudios sobre las enfermedades de la piel y del cuero cabelludo el Prof. Webster ha descubierto en sus Laboratorios esta valiosa preparación que es inmejorable para HACER CRECER y EMBELLECEER EL CABELLO, para EVITAR LA CASPA y DAR BRILLO AL PELO. Al mismo tiempo que es MEDICAMENTO utilísimo para las glándulas del cabello, es una AGUA DE TOCADOR. Esta preparación reúne, pues, dos condiciones tan difíciles de combinar: ser un TONICO y al mismo tiempo un espléndido MEDICAMENTO para el pelo, un PERFUME delicado y un RESTAURADOR de la nutrición de las glándulas atrofiadas del cuero cabelludo.

Se dice á veces, que cuando el pelo se cae no vuelve á crecer nunca y es claro que sucede así, cuando por enfermedad las glándulas que hacen crecer el pelo no tienen la nutrición necesaria; ellas necesitan algún estimulante que las reviva, y ésta es precisamente la función benéfica de la TRICOFERINA. Estimula estas glándulas enfermas y perezosas, las hace crecer y les devuelve el vigor y color perdidos. Al poco tiempo de usar la TRICOFERINA verá Ud. nacer el pelo nuevamente.

Las glándulas muertas, ésas con nada se reviven, el pelo se cae; pero cuando se trata de una enfermedad reciente del cabello y para evitar la caída de éste, NO HAY MEDICINA, NO HAY TONICO que sea tan eficaz como la

“TRICOFERINA”

De venta en todas las Boticas

DEPOSITOS:

Almacén W. Steinvorth y Hno., San José.

Botica “LA VIOLETA”, San José.

Buena oportunidad

En mi tienda del Mercado, frente á *La Violeta*, vendo ropa hecha y materiales de zapatería á precios de situación. También tengo en venta ladrillo de construcción.

GABRIEL VARGAS

El Acorazado. BERTHEAU Y COMPAÑIA
Ofrecen al público un elegante surtido de zapatillas y botines.



Alerta con el banano

El señor doctor don Roberto Cortés, cónsul general de Costa Rica en Hamburgo, ha dirigido á nuestro Ministro de Relaciones Exteriores el siguiente oficio:

GONSULADO GENERAL
DE
COSTA RICA

Hamburgo, 5 de marzo de 1908.
Señor Ministro:

Uno de los periódicos de Hamburgo, *La Uebersee*, publica entre sus comunicados del número 9 de 1.º de marzo corriente la siguiente noticia, la que creo vale la pena de que el Gobierno de Costa Rica la conozca por tratar de un asunto de importancia. Dice así: "Cultivo del banano en la Guayana holandesa. Siguiendo el ejemplo del Gobierno de la colonia inglesa de Jamaica, ha tomado el Gobierno colonial de la Guayana holandesa serias medidas con el fin de implantar el cultivo del banano en su territorio á causa de haber bajado como en Jamaica el precio del azúcar, lo cual ha colocado á los plantadores de caña en una situación desesperada. El Gobierno colonial holandés ha tenido á bien adelantarles dinero para así ayudarlos á dedicarse al cultivo del banano, y al mismo tiempo ha garantizado por el término de diez años una subvención á la *Compañía real holandesa de navegación á vapor en las Indias Occidentales* para la fundación de una comunicación semanal entre los puertos de Paramaribo y New York por medio de buques de vapor que posean todas las condiciones necesarias para la conducción del banano, agregando á esto un contrato, también por diez años, celebrado entre el Gobierno holandés y la *United Fruit Company*, de Boston, por el cual ésta se compromete á comprar un número dado de racimos en la Guayana holandesa; y por último, se ha convenido entre la referida compañía de vapores y la compañía frutera americana en una base sobre el transporte de la fruta".

Reiterando al señor Ministro mis protestas de alta estima, me es honroso suscribirme su muy atento y s. s.

ROBERTO CORTÉS

Al señor Licenciado Doctor Luis Anderson, Ministro de Relaciones Exteriores

San José

Hace ya muchos días que se recibió aquí una carta firmada por persona honorable, en que se daba cuenta de que el señor Minor C. Keith había recibido ventajosísimas propuestas del Gobierno del Brasil; pero nosotros, empeñados en que no hemos de mojar nuestra pluma sino en fuentes de muy buena tinta, así disguste-

mos á los unos ó á los otros, así se nos pague en buena ó mala moneda, no quisimos entrar en las consideraciones de lo que tal ofrecimiento implica para el porvenir del banano en Costa Rica.

La noticia del contrato celebrado entre el Gobierno holandés y la *United Fruit Company* la bebemos en efecto que merezca fe, como es una nota consular, y bien podemos, por consiguiente, hacer las consideraciones del caso.

¿Urge ó no urge—en vista de ese documento—que se discutan los contratos entre el Gobierno de Costa Rica y la *United Fruit Company*? Hay problemas económicos que deben ser tratados por la prensa con las reservas del caso, y no hemos de ser nosotros quienes pasen por cima de toda conveniencia; pero nuestros hombres públicos son suficientemente inteligentes para leer lo que entra renglones que merezcan decir.

Recapacite para cada cual y no permitamos que capitales extranjeros destinados al fomento de la agricultura nacional vayan á emigrar á que, por consiguiente, espaldas nacionales que hoy crecen á la sombra de aquéllos vayan á caer en inactividad, sólomente por dar nosotros ocasión á que otros países nos tomen la delantera.

Dejamos á un lado localismos entorpecedores del progreso inatajable de las naciones; deponga cada cual sus rencillas de partido en aras de la patria común; y esperemos todos conocer los contratos, para discutirlos con la calma y el esfuerzo de patriotismo que requieren las circunstancias. Por eso pedimos en uno de nuestros números anteriores que el Supremo Gobierno convoque á los señores diputados á una reunión previa á la apertura de las próximas sesiones legislativas extraordinarias.

La honradez en política es indispensable para la salvación de un pueblo agotado como el nuestro por continuas discordias de partidos personalistas y cuyos problemas sociales y hasta económicos han sido resueltos, en la generalidad de los casos, con la mirada fija en el más criminal de los egoísmos personales, llámense de partido.

Las terribles lecciones recibidas con los desengaños políticos que han sido colarario de cada una de las campañas por el progreso patrio, deben poner en guardia á nuestros hombres públicos, llamados á corregir los yerros de quienes los precedieron en marcar el derrotero de los negocios del país.

Si la *Historia* es el ejemplo vivo en el cual deben aprender los hombres y las naciones á gobernarse, tiempo es ya de que, volviendo la vista al pasa-

do luctuoso de las oposiciones sistemáticas, nos esforcemos por borrar con nuestro comportamiento honrado las manchas que en esa historia empañan las páginas del libro de nuestra vida independiente.

La oposición sistemática ha sido entre nosotros el pan de cada día. Tiempo es hoy de reaccionar en obsequio de la Madre común.

El trabajo

El trabajo levanta, el trabajo ennoblece, el trabajo dignifica, el trabajo liberta al hombre de la esclavitud de la miseria y de las negras torturas del error.

En el concierto universal de todos los seres es necesario concurrir con el trabajo individual, para hacer que la sociedad marche, y que el individuo se regenere.

Una de las cosas más detestables en el hombre es la pereza.

El no hacer es un crimen. Los pueblos que han vivido enervados por la molición, lo que se observa desde los tiempos más remotos de la antigüedad, se han extinguido, así como el hombre que no riega con el sudor de su rostro el alimento que lo fortalece, tiene que amarstrar una existencia abyecta y degradada.

Trabaja el marino que lucha con las encrespadas ondas dominando el pánico bravío, trabaja el leñador que desgarró la vetusta encina en medio de la apartada selva, trabaja el comerciante que pasa horas enteras en su escritorio engoifado en sus cálculos y embrolladas combinaciones que exige la multiplicidad de sus negocios, trabaja el severo y recto magistrado que tiene que interpretar la ley para corregir el vicio por la ejemplaridad del castigo que sirve de freno saludable para evitar la comisión de los delitos y crímenes, y trabaja también el anciano sacerdote, que entre las nubes del incienso levanta la Hostia blanca y sagrada por la salud de su pueblo.

Trabajar es vivir. No consiste el trabajo solamente, como creen algunos, en hacer adobes, en arrastrar espinos para levantar cercas y en otros trabajos semejantes que son molestos y penosos, pero entre la negligencia que nada produce y las duras labores del campo que dejan el rostro achicharrado por los ardientes rayos del sol, es preferible la dura faena, que ensancha el espíritu y fortalece el cuerpo, porque todo lo vivifica y engrandece el alma sol del trabajo.

Méjico

Por los cablegramas que se publicaron aver nos imponemos de que el día 27 sufrió bastante aquella progresista república, especialmente el Estado de Guerrero, á consecuencia de dos terremotos. Desearíamos saber qué movimientos hayan precedido á aquéllos, para estudiarlos comparándolos con los temblores registrados aquí el 25 y el 26.

La destruida ciudad de Chilapa, situada á 60 millas al N. E. del puerto de Acapulco, tenía unos 5000 habitantes en 1895, en terreno fértil y con un clima agradable, abundante en grana silvestre y en una planta llamada *cascalote*, de la cual sacan mucha utilidad.

El estado de Guerrero el 28 de octubre de 1900 tenía 479205 habitantes en una superficie de

63756 kilómetros cuadrados; su antigua capital, Tixtla, con clima cálido y término abundante en caña de azúcar, fué reemplazada por su vecina ciudad Chilpacingo, de unos 7000 habitantes en 1895 y notable por haberse reunido allí el primer Congreso nacional, durante la guerra de la independencia.

In memoriam

Al dar cuenta ayer del deplorable fallecimiento de la digna señora doña Salvadora Palma de Quirós, hablábamos del discurso que improvisó ante el féretro el señor don M. A. Gallegos; pero las actuales pequeñas dimensiones del diario hicieron que aquél quedara en galeras. He aquí lo que dijo el señor Gallegos:

Hace sesenta y tres años que fué un día de ventura aquel en que el nacimiento de una niña vino á coronar el amor cristiano de dos esposos que atesoraban en su hogar virtudes y costumbres patriarcales.

Esta niña, hija de don Manuel Palma y doña Hilaria Flores, recibió en el bautismo el nombre de "Salvadora". Creció hermosa y esbelta como la "palma" y el perfume de sus virtudes la hizo reina entre las "flores" del jardín heredario. Más tarde, tronco de numerosa y distinguida familia, fué matrona noble que enseñó á sus hijos el valor que atesoran las costumbres cristianas, y vió así despertarse en uno de ellos la noble ambición del héroe, el amor á la humanidad. Fué Manuel, que aspirando antes que á la gloria del Mundo, á la de Dios, se despidió de su tierra y amorosa madre para formar en las filas de la excelsa é invicta Compañía de Jesús, avanzada brillante del ejército cristiano.

Sintió la separación del hijo, mas ella, cuya vida fué un conjunto de prácticas de caridad para con el prójimo y de comunicación con Dios por medio de la oración, despidiólo con su bendición y con la mirada fija en el cielo.

Hoy que al cerrar por siempre jamás sus ojos corpóreos abre los del espíritu á la contemplación de la Verdad Inmortal cuyos mandamientos observó en la tierra, nos dice, con el derecho de la elocuente lección del ejemplo: he aquí el camino! ¡he aquí el premio! ¡aquí es el premio!

Si vale de lenitivo al justo dolor de su apreciable familia y de sus numerosos amigos, el ver que esa "palma" esbelta y hermosa ha sido trasplantada por la "Salvadora" mano del Jardinerío divino al Edén celestial, y que el perfume de esa flor entre las "flores" atraerá á todos los suyos hacia los vergeles inmortales de la verdadera vida.....

La crisis económica de 1907

Y LOS ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA

La sucinta reseña que hemos hecho de los acontecimientos que se desarrollaron en los Estados Unidos durante las dramáticas semanas de octubre y noviembre de 1907, demuestra su gravedad. Sería un grande error creer, como lo han repetido los que no ven las cosas sino superficialmente, que la crisis no es sino una crisis monetaria, debida á una insuficiencia en los medios de circulación y de pago y á un mal sistema de Bancos. Desde luego éste es defectuoso: la mezcla de emisiones de billetes por el estado y por los Bancos nacionales; la garantía de estos últimos constituida exclusivamente por fondos públicos, debería dar lugar á una organización del todo diferente, basada sobre la de los grandes establecimientos europeos, tales como los Bancos de Francia, de Alemania y de Inglaterra. Pero la masa de los instrumentos de cambio es más considerable en los Estados Unidos respecto de su población que en ningún otro país, excepción hecha de Francia; y si se tiene en cuenta la circulación de depósitos, que es el mundo moderno deben ser considerados como instrumento monetario, se llega á la conclusión de que la América supera en mucho á este respecto á cualquier comualidad europea, aun la más favorecida. Averiguando más profundamente las causas verdaderas de la tormenta, se halla que la crisis americana ha tenido cuatro órdenes de causas, distintas las unas de las otras. La primera es una causa general, común á todo país ó al menos al conjunto de naciones industriales y comerciales: la oscilación regular que, después de un período de desarrollo excesivo y de elevación desproporcionada en los precios, trae la calma en los negocios, coloca en su puesto á las empresas, consolida las buenas y hace desaparecer á aquellas que no están establecidas sobre bases sanas, ó las fuerza á reorganizarse. La baja que precipitó el mercado de los metales, esa prima materia indispensable á la mayor parte de las industrias, no se limitó á los Estados Unidos y se produjo á la misma hora en el mundo entero. La carestía de capitales disponibles, otro signo característico de las crisis, no se limitó á las plazas americanas: hay hoy vínculos muy íntimos, demasía de intereses comunes entre los diversos mercados financieros, para que la tasa del descuento y de las anticipaciones que impera en uno de ellos no tenga repercusión en los demás.

En este caso, sin embargo, la civilización está lejos de ser tan rápida y completa como lo es para las mercaderías. Hemos visto durante semanas que el interés de los capitales alcanzó en Nueva York alturas formidables, casi desconocidas en la historia moderna, sin que la plaza de París se viese afectada; los avances, es decir, las anticipaciones hechas sobre valores mobiliarios que se negocian en la Bolsa, nunca pasaron del 5 al 6 por 100 en Francia, durante el otoño

Imprenta del Comercio

— DE —

Joaquín Rius y Matas

PROXIMA INAUGURACION

Calle Central, 25 varas al norte de la iglesia del Carmen

de 1907, en tanto que los cables anunciaban que en "Wall Street" costaban al 50, al 60, al 70 por 100. El descuento de papel de comercio, que no ha subido del 4 por 100 entre nosotros, se conseguía difícilmente al 12 por 100 del otro lado del Atlántico.

La Alemania fué entre los países europeos la que sintió más vivamente los efectos de la crisis. Es fácil de comprender, porque fue ella la que experimentó un desarrollo más rápido durante el último cuarto de siglo y la que había dado á sus industrias minera y metalúrgica un desenvolvimiento más vasto. Los Bancos prestaron valioso concurso á esas diversas empresas y pusieron á su servicio, directa ó indirectamente, no sólo el capital activo y el de las acciones reservadas, sino también una parte de sus depósitos. Estas necesidades persistentes de numerario se traducen en una situación de tensión extraordinaria en el Banco Imperial alemán. Sus balances de cada década acusaban desde hacía largo tiempo cifras muy elevadas para la circulación de los billetes y la oficina de descuento, comparadas con la existencia en caja, que disminuye en vez de aumentar como debiera. Apresurámonos á añadir que no se ha producido del otro lado del Rhin de manera comparable á las exageraciones americanas: casi todas las empresas reposan allí sobre una base seria; pero á varias les hace falta capital y el ahorro no ha aumentado lo suficiente para suministrarles en un instante todo lo que ellas necesitan.

(De "El Correo Nacional" de Bogotá).

GACETILLA

PASANTE EN LEYES

El Colegio de Abogados confirió el grado de Pasante al estudioso joven don Víctor Vargas Q., á quien felicitamos por el feliz éxito obtenido en su examen.

SIN CONTEMPLACION

Así como se vigila la leche que se pone al expendio público, no vemos el motivo por el cual no se haga lo mismo con el llamado café que se vende en algunos establecimientos muy concurridos por el pobre pueblo. Aquello no es café sino verano lento, y la autoridad está en el deber de poner coto á tamaño abuso.

VELADA

La anunciada por el *Círculo de Artesanos Católicos* se llevó á cabo el domingo pasado con la seriedad y buen gusto que siempre ha distinguido á esa respetable Asociación.

El señor presbítero D. Rosendo de J. Valenciano dirigió la palabra á los concurrentes en términos adecuados al acto, después de lo cual los señores don Rogelio Flores y don Neftalí Montes de Oca, secretario y tesorero, respectivamente del *Círculo*, rindieron los informes correspondientes á su respectivo cargo, los que probaron su esmerada labor por el progreso social.

Tomaron además la palabra el señor don Bienvenido Ortíz y don José María Artavia, cuyos discursos obtuvieron muy merecidos aplausos de la concurrencia.

TURNO EN LA MERCED

Se anuncia uno espléndido para el 5 del presente mes cuyo producto se destinará á la obra de dicho templo. Los feligreses de esa parroquia están entusiasmadísimos y cada cual hace lo posible por que el turno dé el resultado deseado.

MALCRIADOS

Ayer uno de esos mataperros que se forran de decentes estaba en la esquina S. E. del Mercado arrojando granos de maíz á las gentes que pasaban por ese lugar. Cuan-

do notó que una señora lo había visto se escurrió por entre las personas que pasaban y desapareció. ¡Frutos, y no otra cosa, de la educación descuidada!

A SOÑAR SE HA DICHO

Ya está depositada en la Tesorería de la Junta de Caridad la cantidad necesaria para responder por el pago de los números premiados en el próximo sorteo de la Lotería del Asilo Chapul, que se verificará el domingo 5 del presente mes.

GANGA

Continúo con el propósito de vender mis propiedades de Puriscal en condiciones ventajosas para el comprador.

Las propiedades consisten en dos grandes y buenas casas de madera; una Panadería con buenos útiles; un Taller completo de Herrería, una Pulpería y un Potrero cerca de la villa, de 16 $\frac{1}{2}$ manzanas de terreno;

Cobro Ct. 16.000 por todo; auo pequeña parte al contado y el resto á plazos y sin intereses.

Admito propuestas razonables. Se me encontrará en mi residencia de Puriscal.

NICOMEDES ROJAS A.

Avisos económicos

Zapateria

de Higinio Carmona

Calzado á la medida y al gusto del cliente. Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilos.—Franco de porte á todas partes.—San José, C. R., ap. 22, calle Central Sur, N° 50, frente á la Botica del Comercio.

AVISO

En esta fecha he vendido mi establecimiento de Licores del país y Pulpería, situado en una pieza del Mercado al lado Norte, en esta ciudad, al señor don Jesús Sam Lee.

Lo que pongo en conocimiento del público para los efectos de ley.

Heredia, 18 de marzo de 1908.

CHALE FUNCHINC

OPORTUNIDAD

Vende la finca que poseo en Santa Ana, en el punto más pintoresco de este lugar, con muchos cultivos, el mejor clima de la República, buenas aguas, con dos minas, una de cobre y otra de oro, dentro del mismo terreno, á hora y media de San José, en la carretera que va al cantón de Mora, magnífico camino, tanto en invierno como en verano.

Su extensión es de 40 hectáreas 8053 metros cuadrados, con una parte en montaña virgen, el resto con cultivos, potrero, cañal etc. etc.

La vendo muy barato, ya sea con las minas ó sin ellas. Tiene casa de habitación espaciosa y muy higiénica.

Para más pormenores entenderse con su dueño en Santa Ana, ó con el Liedo, don Marciano Acosta en San José.

JUAN VTE. MONESTEL

San Ramón, 8 de febrero de 1908.

EMILIO ARTAVIA

SAN JOSE Y LIMON

Calzado sin rival en precio y calidad. Envíos á todas partes del país, sin gastos para el cliente.

Ganga, Ganga

Se desea tomar en arrendamiento una casa de regulares dimensiones. Si es de dos pisos, mejor. Pueden dirigirse las propuestas al apartado n° 397.

Sociedad Librera

de

COSTA RICA

FONT Y CIA.

Se trasladó el 1° de marzo último al local en que estuvo la Librería de Lines.

Una pasionaria para el ojal de los padres de familia

(HEREDIANAS)

Corre el rumor de que dos ó tres jóvenes de nuestra sociedad hanse alejado del paterno hogar é ido á internarse en aquellas fértiles regiones al norte de esta provincia.

Se creará que los guía el deseo de clavar el arado en esos virgenes terrenos, para hacer que ellos broten opimos frutos que más tarde se les trocarán en relucientes monedas de oro. No, no es ese nobilísimo objeto el del viaje; su causa es, ¡quién lo creyera! una decepción amorosa.

Piensen esos jóvenes que van á encontrar lenitivo á su dolor; y qué engaño! más meditan en su pena y más los aburre ésta; porque si bien es cierto que es en la soledad donde mejor se ensancha el espíritu y entra en comunicación más íntima con Dios, tal es sólo para esas almas heroicas, privilegiadas.

Desgraciados jóvenes!, mas no es á ellos á quienes debemos culpar; es á los educacionistas de moral independiente de la cristiana, porque si hay que confesar que pueden enseñar muchas ciencias; coger á la juventud estudiosa y trasportándola al cielo estrellado, allí en medio de 6.000 millones de estrellas, en esa nebulosa tan extensa que llamamos Via láctea ó camino de Santiago, y otras muchísimas nebulosas, que no son más que inmensas multitudines de astros cuyo número y grandera sólo Dios lo sabe, hacer el estudio, por ejemplo, "del primer planeta ó mundo más vecino á nuestro Sol, llamado Mercurio, y del estudio de este planeta, hacer á esa juventud desear otra vez á la tierra y de entre todos los seres de la naturaleza estudiar una planta, una yerbecita; ver cómo desde la semilla va desarrollándose hasta dar sus hermosas flores y sazonados frutos; que una oruga, con ser de aspecto vil y repugnante, va evolucionando hasta convertirse en pintada mariposa; que del huevo sale el pájaro ciego y sin plumas ni fuerza para nada y que conforme va creciendo se va perfeccionando hasta presentarse vestido de hermosura, cruzar los aires con la rapidez de una saeta y recrear las almas con sus melodiosos trinos."—hay que confesar también que esos educacionistas no forman el corazón del joven, y es que como ellos no creen en la recompensa de una gloria para los que se pertan honradamente en este mundo, se descuidan en educarles el alma, el carácter y el valor moral del individuo, y es por esto que vamos á tanto joven sin valor para enfrentarse á las mil y mil penalidades de esta vida, dejarse arrastrar cobardemente por la corriente de los vicios más vergonzosos, hasta que desesperados por no haber realizado sus ensueños, huir á las selvas unos; alejarse del patrio suelo otros; buscar éstos en la mañana el bálsamo á dolores con que los brinda, traidor, el placer; atentar aquéllos con mano criminal contra la propia joven existencia.

Yes que educar el entendimiento y el espíritu sólo es dable al profesor cristiano, porque irremediablemente tiene que ir unida á la moral la religión: la labor de la una sin la cooperación de la otra, dará resultados deficientes toda vez que son hermanas inseparables: la una no puede vivir sin la otra.

Para probar nuestro aserto no vamos á traer á la memoria pensamientos antiguos; bástenos abrir la colección del diario oficial, y en uno de los números de ayer no más leer un precioso acuerdo, elocuente testimonio de que nuestro

principio es cierto; aquel del Ministerio de Gobernación en que se establece una capellanía para el presidio de San Lucas, uno de cuyos objetos esenciales es la predicación de la moral.

Y por qué—pregúntome ahora—no se envió á ese lugar donde se aísla como apesadados á tantos encanagados en las pasiones, á predicadores de moral independiente? Ahí porque esa moral no hace del hombre-beastia por sus crímenes hombres honrados. Sólo tiene tal virtud aquella moral dictada por Dios en el Sinaí al pueblo de Israel: no matarás, no hurtarás, no mentarás, que por no cumplirla están llenos los presidios y funcionando á diario la guillotina y la silla eléctrica.

EFRAÍN DE LA LUZ

CABLEGRAMAS

SE ACABO EL MUNDO!!

Londres, 30.—Dos millones de libras de carne enlatada yanqui fueron reembarcadas para los Estados Unidos en las últimas semanas, con motivo de la escasez de carne fresca en dicho país. El representante en Londres de una casa de Chicago enlatadora de carne explica la curiosa transacción comercial atribuyéndola á la reciente crisis financiera en los Estados Unidos. Dice que los ganaderos no pudiendo conseguir dinero prestado vendieron el ganado, lo que dió por resultado un gran consumo de carne, inclusive la destinada á suplir en el verano; de modo que la situación subsiguiente fué benéfica comercialmente hablando para personas en Londres abastecedoras de grandes depósitos de carne enlatada americana, lo que les produce el ó ojo de ganancia, aun pagando el transporte dos veces á través del Atlántico. Londres es hoy el mercado de carne más barato en el mundo.

MUJER PANTERA

Barcelona, 30.—Aumenta el interés acerca de la madre de Kull, María Queraltó, que se halla en situación singular; el fiscal la absuelve, mientras el acusador Doval pide la condena á muerte porque ella fué quien colocó la bomba en el bouquet. Se ha hecho el sensacional anuncio de que Arrow es quien posee la verdadera pista del terrorismo. Un periódico inglés considera peligroso descubrirlo á España.

HAMBURGO DE DUELO

Hamburgo, 30.—Falleció de apoplejía el presidente del Senado, primer burgomaestre doctor Johann Jorge Moenckler.

LLAGO EL DUQUE

DE LOS ABRUZOS

Liverpool, 30.—Durante el viaje del "Lusitania", Abruzzo se hizo de varios amigos. Todos dicen que es un excelente compañero, aunque callado. Respecto al compromiso Abruzzi-Eikins, los amigos comprendieron que es un hecho, fallando únicamente las formalidades.

SIGUE EL BOICOTEO

Cantón, 30.—Aumenta el boicoteo anti-japonés. El consal japonés quejose al Virrey. Este por forma ha ordenado que se desista. Dicese que los trabajadores niegan á descargar barcos japoneses.

Cielo sin nubes

El padre y los hijos

Un padre recomendaba siempre á sus hijos que vivieran en buenas relaciones; pero ellos no le escuchaban.

Viéndolo, el padre cogió unas cuantas varas de Fresno, dióselas, juntas, á los hijos, y ordenó:

—¡Rompedlas!

A pesar de sus grandes esfuerzos, no pudieron conseguirlo; entonces deshizo el padre el paquete y les mandó romper las varas una á una.

—Sois como esas varas— dijoles luego.—Viviendo juntos y de acuerdo, nadie podrá venceros; desunidos seréis mucho menos fuertes.

El Vigor del Cabello

del Dr. Ayer



es un artículo de tocador, perfumado, de los más delicados, con cuyo uso el cabello se pone suave, flexible y lustroso. Devuelve al cabello descolorido su gris la frescura de su primera color; conserva la cabeza libre

de caspa, sana los humores molestos y impide la caída del cabello. Haga crecer el cabello, destruye la caspa, siquiera se emplea

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

replanta todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

Preparado por Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Internacionales

SORDERA

Si tiene Ud. algunos amigos que sufran de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á Beebe Ear Drum Co., 16 Park Row, New York, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.

UN DICHO TONTO.

“Es un concepto común pero tonto que predomina entre cierta clase de gente, que la eficacia de un remedio está en proporción á su mal sabor ó olor.” Así dice un conocido médico, y además agrega: “por ejemplo, veamos el aceite de hígado de bacalao. Tal como se extrae del pescado, este aceite tiene un sabor y olor tan ofensivos que casi todo el mundo lo aborrece, y muchos no lo pueden emplear de manera alguna por mucha falta que les haga. Sin embargo, el aceite de bacalao es una de las drogas más valiosas y es muy de lamentarse que hasta ahora no hayamos podido eliminar de él, aquellas particularidades que tan gravemente afectan su importancia.” Esto se escribió muchos años há; pero la obra de civilizar y redimirlo ha sido efectuada con todo éxito, y como uno de los principales ingredientes en el eficaz remedio denominado

PREPARACION de WAMPOLE el aceite retiene todas sus maravillosas propiedades curativas sin mal olor ó sabor alguno. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, con Hipofosfitos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre; de esta manera produciendo una medicina de sin igual potencia para las enfermedades que más abundan y más fatales son en los hombres, mujeres y niños. Estimula la acción digestiva del estómago y en los casos de Impurezas de la Sangre, Dispepsia Nerviosa, Demacración y Tisis, proporciona un alivio y curación pronto y seguro. “El Sr. Dr. Ignacio Plasencia, de Habana, dice: He usado un magnífica Preparación de Wampole y es inmejorable como tónico reconstituyente, lo cual ha sido comprobado en mi práctica.” De venta en las Droguerías y Boticas

He Traslado

Mi Oficina Dental al PASO DE LA VACA, 150 varas al norte de M. proca calle 8a. N., no. 251, donde atenderé á mis clientes todos los días de 4 1/2 p. m. á 6 p. m. y los domingos de 8 a. m. á 2 p. m.
RAFAEL MEZA
Dentista.

LA JOSEFINA Gran Panadería

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco coste alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

En la renombrada carnicería CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.

Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS HOS.

Gran surtido de estampas de todos tamaños y fábrica de cuadros

LA EDUCACION SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE M. V. BLANCO y Ca.

Esta librería acaba de recibir un gran surtido de papelería, útiles escolares, tarjetas postales ilustradas, etc. etc.

Es la única importadora de las ya famosas plumas de fuente Parker “Parquer fountain pen lacki curve”.

Esta casa es la que tiene el mayor depósito de obras de autores nacionales: señores Lic. don C. González Víquez, Ilmo. señor Thiel, Dr. Machado, don León Fernández, don Francisco María Iglesias, don don José Fernández Ferraz, Pio Víquez, Alberto Brenes C., Ricardo Fernández G., J. A. Facio, M. Fernández, M. Argüello Mora, V. Fernández F., José Astúa A., R. Zelaya, F. Montero Barrantes, Navarrete, Zanaoita, Romero Casal, Gagini, García Monge, N. Quezada, Presbo, Daniel Carmona, P. Calderón, padre Scheffers, González Rucavado, Cardona, Aquileo Echeverría, Barrionuevo, Lisímaco Chavarría, Alfaro, etc. etc.

Obras musicales de don M. M. Gutiérrez, A. Monestel, Rafael Chávez T., José y Roberto Campabadal, J. J. Vargas C., Ricardo Pinto etc. etc.

Gran surtido de estatuas de santos, devocionarios, rosarios, medallas, etc., etc.; como gran novedad se acaba de recibir una preciosa medalla con Nra. Señora de los Angeles (La Negrita de Cartago.)

Hay que visitar esta Librería para hacerse de artículos buenos, bonitos y baratos.

Contratista constructor

Edificios públicos en general de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc., etc., y reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.

JORGE MORALES BEJARANO

Dirección: San José.—Avenida Central.—Cuesta de Mora.—Edificio de dos pisos.—Números 521, 527, 531.

TIP. EL INDEPENDIENTE

Llegó, pues, una tarde en que mi esposo me dijo:

—Quiero complacer en algo, y he resuelto que te vayas á Cartago con el fin de que pases un poco. Allí te estarás por dos meses; seguro estoy de que, cuando vuelvas, vendrás con las mejillas tan coloradas como las de las bellas cartaginesas.

Sorprendiome en extremo este afán de verme colorada y sana, él, que nunca se había interesado por mi salud, él, mi verdugo, que jamás me había permitido respirar otros aires que no fueran los generalmente no muy puros del hogar; él, en fin, idiota tirano y vil, que no me había permitido ver otra luz que no fuera la semi-obscura de mi habitación húmeda... Pero, aunque me sorprendí, nada sospeché. Si yo hubiese adivinado sus torcidas intenciones, no hubiera ay! sufrido tanto...

Aquella tarde y parte de la noche

no pensé en otra cosa que en el viaje que al día siguiente debía emprender, y deseaba que los rayos del sol abrasador vinieran con presteza á ahuyentar la luz de las tinieblas, generadora, casi siempre, de melancólicos pensamientos, fúnebres ideas, tardíos arrepentimientos y recuerdos de lo pasado... Y, verdaderamente, llegó el día y cubrióse de verde la campiña, de múltiples colores el plumaje de los colibríes, y surgieron la Vida y el Trabajo cantando himnos de paz y elevando el estandarte de la Libertad; y los campesinos pasaron, como siempre, por la ventana triste y solitaria á que yo solía asomarme de tarde en tarde, sólo de tarde en tarde, atraída por las bulliciosas conversaciones de ellos y por las no menos bulliciosas carretas que muy temprano me despertaban. Poético estaba el día, y bien podría decir que en ese tiempo reinaba la primavera, pues

La siempre verde pradera olorosa se extendía, y la elegante palmera en la altura sonreía.

Cuando ya estaba lista para partir, asaltóme de súbito la idea de llevarme conmigo á María, pero ¡qué idea tan peregrina, qué deseo tan disparatado y tonto!, puesto que Gabriel me había dicho anticipadamente: “Te advierto que tu hija se quedará conmigo.” ¿Qué iba á hacer yo? ¿Es por ventura razonable contrariar los caprichos de quien tiene por el mango la sartén? ¿Le es dable á la tímida oveja luchar con el tigre traicionero, ó al gorrión enlengu con el cóndor poderoso?... Sin embargo, y por exceso de precaución, al despedirme llamé aparte á un sirviente que habíamos tomado, el cual daba muestras de quererme mucho, y le encomendé el cuidado de mi hija, suplicándole que, si Ga-